

Un nuevo proyecto editorial, una nueva revista para las ciencias de la salud

A new editorial project, a new Journal for health sciences

Milward Ubillús^{1, a}, Mely Ruiz-Aquino^{2, b}

Filiación y grado académico

- ¹ Red Essalud Huánuco, Perú (Director).
- ² Universidad de Huánuco, Perú (Docente).
- ^a Magister en Epidemiología Clínica.
- ^b Mg. Salud Pública y Gestión Sanitaria.

ORCID de Milward Ubillús

https://orcid.org/0000-0002-3684-9394

ORCID de Mely Ruiz

https://orcid.org/0000-0002-8340-7898 Recibido: 16/01/2019

Aceptado: 28/01/2019

Citar como

Ubillús M, Ruiz-Aquino M. Un nuevo proyecto editorial, una nueva revista para las ciencias de la salud. Rev Peru Cienc Salud. 2019; (1): 5-6. doi: https://doi.org/10.37711/rpcs.2019.1.1.40

El núcleo central y razón de ser de la Universidad de este siglo, en un sentido universal, es la generación del conocimiento mediante la investigación científica; la cual se enfoca generalmente por la ciencia y la tecnología con la participación de todos sus investigadores, generando soluciones creativas a los múltiples problemas de la comunidad en la cual se desarrolla y desenvuelve (1).

En ese contexto, uno de los aspectos fundamentales para medir el desarrollo científico de la Universidad es la producción científica, asimilando los cambios que impone el futuro, el cual debe ser difundido y socializado a la comunidad científica, a los docentes y estudiantes y al público en general, pues de lo contrario, el nuevo conocimiento quedaría olvidado y archivado como si no existiese (2).

En ese sentido, la Revista Peruana de Ciencias de la Salud, editada por el Vicerrectorado Académico de la Universidad de Huánuco (UDH), inicia el lanzamiento de este nuevo proyecto editorial con éste primer volumen y primer número, dando inicio a sus publicaciones periódicas trimestrales, con el objetivo de difundir conocimientos del potencial académico-científico impulsado, apoyado y acreditado por la Universidad con temática relacionada a la investigación científica en salud y demás ciencias vinculadas con la salud en general que contribuya al desarrollo del conocimiento. Se editará en un volumen por año conformado por cuatro números con periodicidad trimestral, arbitrada por pares, siendo su prioridad la indexación en los repositorios internacionales de calidad reconocida.

Buscando dicho objetivo, el Comité Editorial ha sido convocado, considerando investigadores de reconocida trayectoria en el ámbito local, nacional e internacional, quienes conforman el grupo de revisores propios, externos y pares. Lo que le confiere una estructura sólida y de prestigio que nos permita garantizar la calidad de nuestra Revista y brinde confianza a los autores y lectores, de un trabajo serio, de nivel académico alto, acorde con los cánones y la tendencia de la investigación científica en salud en el mundo contemporáneo.

El Vicerrectorado Académico en coordinación con el Vicerrectorado de Investigación de la UDH, tiene el fuerte compromiso en la formación de sus estudiantes, en la investigación y la transferencia de conocimiento a la sociedad; es por ello que pretende impulsar la economía del conocimiento, la capacidad investigadora y difundir la investigación científica en salud del departamento de Huánuco y la región central del país⁽³⁾. En este sentido, la actividad científica y la investigación está siendo fuertemente apoyada por la UDH a través del fortalecimiento de su política en investigación⁽⁴⁾. Se han considerado fondos concursables que son presupuestos importantes para investigar y se auspician a los docentes investigadores en proyectos en los que se espera cosechar

importantes frutos en un corto plazo. Así mismo, la región Huánuco como la región centro-oriental del país cuentan con varias universidades licenciadas y centros de investigación que, dadas las condiciones, están también incrementado su producción científica. Esos productos merecen ser difundidos, convirtiéndose entonces la Revista Peruana de Ciencias de la Salud en la ventana de presentación de los nuevos conocimientos de la región y el país.

En éste primer número se han seleccionado artículos que han sido desarrollados por docentes de la UDH e investigadores externos de otras universidades y centros de investigación de la región y la capital Lima. Entre los artículos propios presentamos "Concentración y periodicidad en el control del crecimiento y desarrollo del niño menor de un año", cuya autoría corresponde al licenciado en Enfermería, magister en Salud Pública y Docencia Universitaria, Eler Borneo Cantalicio, docente de la Escuela de Enfermería de la UDH. Es una investigación observacional, analítica, transversal y correlacional que tiene como objetivo analizar la relación entre la concentración y periodicidad del control y el perfil de crecimiento y desarrollo del niño, en un centro de salud representativo de la Dirección General de Salud de Huánuco (DIRESA). "Efectividad antiinflamatoria del eugenol frente al croton lechleri en el tratamiento de la estomatitis aftosa recurrente" de autoría de Marisol Rossana Ortega Buitrón y Nancy Doris Calzada Gonzales, ambas cirujanas dentistas, magísteres en Odontoestomatología y doctoras en Ciencias de la Salud. Ambas docentes de la Escuela de Odontología de la UDH. Esta investigación experimental, tiene como objetivo demostrar el efecto del Eugenol frente al Croton lech lerien el tratamiento de Estomatitis Aftosa Recurrente."Cáncer y pobreza están fuertemente correlacionados en el Perú" es del docente investigador RENACYT-CONCYTEC de la UDH, Milward J. Ubillús Trujillo, Médico Cirujano, con maestría en Epidemiología Clínica, magister en Salud Pública y Docencia Universitaria, adscrito al programa académico profesional de Enfermería. Esta investigación observacional poblacional, ecológica de grupos múltiples, demuestra la alta correlación estadística entre la vulnerabilidad por cáncer y la pobreza en el Perú, artículo premiado al ocupar el segundo lugar en el Premio Nacional a la Investigación Médica 2018 "Daniel Alcides Carrión" organizado por el Colegio Médico del Perú, Región Centro Oriental.

Entre la contribuciones externas que agradecemos, presentamos "Factores predictores de mortalidad en pacientesconshockquevivenagranaltura", cuyos autores son Santiago Ruiz Laos, médico cirujano especialista en Medicina Intensiva, docente de la Universidad Peruana

Los Andes y Anibal Diaz Lazo, médico cirujano con especialidades en Cardiología y Medicina Interna, doctor en Medicina, investigador RENACYT-CONCYTEC, primer puesto en el Premio Nacional a la Investigación Médica 2016 "Daniel Alcides Carrión", Región Centro-Oriental, organizado por el Colegio Médico del Perú; ambos médicos del Hospital RDCQ Daniel Alcides Carrión de Huancayo. Esta investigación plantea como objetivo determinar los factores predictivos de mortalidad en los pacientes con shock que habitan en gran altura, a más de 3250 m s.n.m., siendo un estudio observacional, prospectivo, y analítico, entre diciembre 2015 a marzo 2016, en dos hospitales de Huancayo, Perú. "La educación en servicio y mejora del desempeño de enfermeros de un Hospital de Huánuco", de María Luz Ortiz Cruz, doctora en Salud Pública, docente principal de la Universidad Nacional Hermilio Valdizán de Huánuco. Investigación Observacional, analítica y transversal, que tuvo como objetivo demostrar el efecto de la educación en servicio en mejora del desempeño de enfermeros de un Hospital de Huánuco. En la sección Reporte de Caso, se presenta "Un caso inusual de Linfoma B difuso de células grandes CD5 positivo primario cerebral con coexpresión de c-MYC y Bcl2", cuyos autores son los médicos especialistas Carlos Barrionuevo, Carlos Pachas, Carlos Calderon, Daniela Dueñas y Enrique Orrego, del Instituto Nacional de Enfermedades Neoplásicas. Todos de reconocido prestigio nacional e internacional en la especialidad oncológica que ostentan.

Finalmente los invitamos a remitir sus artículos y trabajos a ésta nueva revista universitaria que permita generar una docencia innovadora que forme a las nuevas generaciones. Agradecemos también enormemente a todos y cada uno de los investigadores que aceptaron ser parte del Comité Editorial y del Consejo Consultivo de la Revista Peruana de Ciencias de la Salud, en éste nuevo reto que asumimos con el entusiasmo y el cariño a Huánuco, la tierra que nos vio nacer.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Bunge M. La Ciencia, su Método y su Filosofía. Buenos Aires: Siglo XX; 1972.
- Calvo O. La Gestión del Conocimiento en las organizaciones y las Regiones: Una Revisión de la Literatura. Tendencias, 2018; 19(1): 140-163. https://doi.org/10.22267/ rtend.181901.91
- Zevallos U. La Universidad de Huánuco inspirada en su historia. Vice Rectorado de Investigación de la Universidad de Huánuco. Huánuco: Ed. KS; 2019.
- Cabezas C, Arroyo-Hernández H, Solari L. Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Pública: su importancia en la difusión de la ciencia desde el Perú. Rev. perú. med. exp. salud pública [Internet] 2015 Jul; 32(3): 421-422 [consultado 2019 Nov 26] Disponible en: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1726-46342015000300002&Ing=es.